



環境汚染の原因  
お米の生産のために中国で  
は1粒当たり約200kgの  
化学肥料が使われて以來  
ましめたが、化学肥料のおかげ  
で食料を十分供給するこ  
とができるようになつたこと  
がわかります。

### 環境汚染の原因

山梨日日新聞平成26年7月15日28面掲載 許諾済み

よなかふしきわ  
世の中には不思議で分かりづら  
いことがたくさんあります。自然、  
科学、歴史など、詳しい先生に解き  
あ明かしてもらいましょう。

## 知りたい好奇心



©原ゆたか／ポプラ社

窒素は農業生産になくてはならない養分で、現在化学肥料としてたくさんの窒素が使われています。窒素は農業にとってどのくらい大切なのでしょうか？ また、悪影響はないのでしょうか？

### 化学肥料の出現

窒素肥料の人工的な生産が可能になつたのは100年前です。ハーバーとボッショという二人の科学者が、

化学肥料が発明される前は、天然の肥料を使つたり、作物残渣や落ち葉、家畜の糞尿を堆肥化して利用したり、ある年、作付けをすると翌年は休耕地にするなど、さまざまな工夫をして食料を生産していました。

化学肥料の出現は農業を大きく変えました。中国のお米の生産を例として見てみましよう。図は1粒の水田から何粒のお米が収穫できるかを示しています。ほとんど单収が今では7トントまで増加しました。現在中国は世界の化学肥料の約3分の1を使っています。この50年間に中国の人口は約2倍に増加しましたが、化学肥料のおかげで食料を十分供給することができるようになつたことがわかります。

今後も人口増加に必要な食料を生産するために肥料は不可欠ですが、使い方によつてはマイナスの影響もあることを考えなければなりません。

# 農業生産に必要な窒素使い方次第で悪影響も

窒素を与えています。日本では70～80kg/haくらいです。稻が吸収する窒素の量は国によってそれほど異なるので、余分な窒素は農地に溜まり、つまり、どこかに流れたりしているはずです。これが環境汚染の原因となります。

日本でも、お茶や野菜の畑には中国に負けないくらいいたくさんの肥料を与えている場合が多く、農村地域の地下水は、しばしば環境基準を超える窒素（硝酸イオン）が観測されます。中国での実態はよくわかりませんが、私たちちは中国の山東省の野菜基地（温室で野菜を大規模に栽培している）で、驚くほど高濃度を観測した経験があります。

過剰な窒素が河川や湖沼、また海へ流れ込むと、窒素は栄養源なのでプランクトンや藻類などが異常増殖して、富栄養化や赤潮と呼ばれる現象が起こることもあります。

（山梨大学生命環境学部環境学科 新藤純子）